

Urbanisation accélérée , littoralisation et retournement du comportement procréateur en Algérie. par Pr Oufriha Fatima Zohra. Directeur de recherche au CREAD.Alger.

Ces dernières décennies l'Algérie s'est caractérisée par des mouvements migratoires internes de très grande amplitude. Elles ont connu plusieurs phases ou les causes, l'ampleur et le moteur de de ces déplacements spatiaux n'étaient pas les mêmes. D'un mouvement chronique qualifié d'exode rural, on est passé à des mouvements de masse qui ont fini par vider les campagnes qui ne trouvent plus la main d'oeuvre nécessaire aux travaux ruraux les plus usuels. Elles se sont soldées par une urbanisation rapide et massive . Ce sont les plus grandes villes ,en particulier celles du littoral (littoralisation accentuée) qui en ont été les principales récipiendaires, mais les vieilles cités n'y ont pas échappé : d'ou un bouleversement complet de toutes les cartes urbaines et rurbanisation à défaut de mécanismes de citadinisation intégrateurs suffisamment puissants, de groupes sociaux capables de les mettre en oeuvre et devant l'ampleur des flots humains grossis par une croissance démographique exceptionnelle.Cependant deux politiques sectorielles extrêmement ambitieuses : celles menées pour l'éducation et la santé(y compris planning familial), conjuguées à d'autres facteurs que l'on peut facilement identifier ont provoqué le bouleversement le plus profond à long terme et le plus spectaculaire: celui du retournement du comportement fécond en un temps record, se traduisant en particulier par une baisse drastique de l'ISF. Notre communication s'insère dans le troisième axe et tente d'analyser les nouveaux comportements démographiques en particulier ceux liés au modèle nuptial et à celui procréateur, à la lumière du nouveau type d'urbanisation, produit de migrations exceptionnelles